

Putin se interesa por la demanda marítima y hablará con Chile

El presidente Morales explicó a sus pares de Rusia y Turkmenistán los alcances del proceso que Bolivia planteó a la CIJ para que el país acceda al océano Pacífico



Los presidentes de Rusia, Vladimir Putin y de Bolivia, Evo Morales.

La Razón (Edición Impresa) / Rubén Ariñez / La Paz / 24 de noviembre de 2015

El mandatario de Rusia, Vladímir Putin, se interesó por la demanda marítima durante la reunión que sostuvo ayer con su colega Evo Morales y abrió la posibilidad de “hablar con Chile” sobre el diferendo, informó el canciller David Choquehuanca.

“El presidente Putin ha dicho: ‘Vamos a estudiar, entendemos el tema. Si podemos hacer algo, (lo) vamos a hacer; vamos a hablar con Chile’. (En Rusia) necesitan mayor información (y) nos han dicho que lo van a estudiar, y si pueden hacer algo —entienden el tema— van a hablar con Chile”, precisó Choquehuanca desde Irán a la radio estatal Patria Nueva.

Bilateral. La cita de ayer se desarrolló en el marco de la III Cumbre de Países Exportadores de Gas desarrollada en la capital iraní, Teherán, y se produjo en momentos en que ambos países potencian sus relaciones a través de la consolidación de programas de interés común.

En ese escenario, el Jefe del Estado boliviano le entregó a su homólogo ruso un ejemplar de El libro del mar y le explicó los detalles del litigio que se instaló en la Corte Internacional de Justicia (CIJ), para que Chile —con base en los compromisos asumidos a lo largo de la historia— se sienta a dialogar para otorgarle un acceso soberano a las costas del Pacífico.

“(El Presidente ruso) ha escuchado con mucha paciencia, con mucha calma, con mucho interés. El Presidente (Morales) ha explicado por qué hemos ido a la (Corte de) La Haya (sic)”, detalló el jefe de la diplomacia boliviana. Putin además se interiorizó sobre la objeción preliminar de la competencia que presentó Santiago para impugnar a la CIJ con base en el argumento de que el Tratado de 1904 zanjó el objeto de la demanda (promesas incumplidas),

un aspecto que la Corte descartó con el posterior fallo de confirmación de su jurisdicción para resolver este caso.

La cita Morales-Putin también sirvió para proyectar temas de cooperación en sectores como el gasífero, entrenamiento y capacitación militar, y desarrollo de la energía nuclear con fines pacíficos.

Además, el presidente Morales explicó los alcances del litigio a su par asiático de Turkmenistán, Gurbangulí Berdimujamedov, quien mostró “interés” en el caso e instó a resolver el diferendo de “manera pacífica”, contó el canciller Choquehuanca. El mandatario Morales tiene previsto para hoy sostener una reunión bilateral con el gobernante iraní, Hasán Rohaní.

Bolivia y Rusia afinan la cooperación militar

El mandatario boliviano, Evo Morales, y su homólogo ruso, Vladímir Putin, acordaron ayer —en el marco de la Cumbre del Foro de Países Exportadores de Gas (FPEG)— una línea de cooperación técnica en el área militar. “Estamos dispuestos a trabajar con ustedes en el ámbito de la cooperación técnico-militar”, señaló ayer Putin luego de la reunión que sostuvo con el presidente Morales en la capital iraní, Teherán, sede del encuentro internacional, informó la agencia rusa RIA Novosti.

Ambos gobiernos afinan acuerdos de cooperación militar relacionados con el entrenamiento y capacitación de tropas bolivianas. La semana pasada, el ministro de Defensa boliviano, Reymi Ferreira, explicó a la estatal Patria Nueva que el país sostiene una “muy buena relación militar, económica y política con Rusia”, pero que aún resta una definición de los alcances de la asistencia. “No se ha concretado en detalle una agenda, pese a que tenemos un acuerdo de complementación de cooperación militar”, afirmó el ministro.

Ferreira y una delegación rusa que arribó al país a principios de noviembre delinearon el futuro de la asistencia con base en un acuerdo marco de 2010.

Moscú ratifica asistencia nuclear

Moscú ratificó ayer su interés de profundizar la asistencia que brinda al país la Corporación estatal rusa Rosatom en proyectos nucleares como el Centro de Investigación y Desarrollo Nuclear (Cideten) que se edificará en El Alto.

El mandatario ruso, Vladímir Putin, sostuvo ayer una reunión con el presidente Evo Morales en el marco de la cumbre que reúne a los países exportadores de gas natural. Consultado sobre el respaldo al proyecto nuclear boliviano, el gobernante europeo indicó: “Por supuesto, el Gobierno (de Rusia) lo apoyará”, según informó ayer la agencia rusa RIA Novosti. La Paz y Moscú firmaron a principios de octubre un acuerdo para la edificación e instalación del primer proyecto nuclear para fines de salud en territorio nacional.

La semana pasada, durante la inspección a los terrenos donde se construirá este centro, el presidente Morales exteriorizó su deseo de que el proyecto sea el más grande de Sudamérica, una premisa que recordó ayer tras la cita. “Este lugar estará dotado con equipos avanzados (...); Rusia aportará la tecnología y Bolivia el apoyo financiero, \$us 300 millones”, explicó el Mandatario boliviano.

El proyecto nuclear generó cuestionamientos por los supuestos daños medioambientales y de salud. En ese marco, el presidente de Rosatom para la región, Sergei Krivolapov, aseguró que los desechos y residuos que genere el proyecto serán trasladados hasta Rusia, en un plazo de 15 a 20 años, según reportó la radioemisora Erbol.

Turkmenos e iraníes prometen cooperación

La República Islámica de Irán y la República de Turkmenistán comprometieron su apoyo a Bolivia en el sector energético. Los iraníes, a través de su petrolera estatal, tienen interés en reactivar sus actividades hidrocarburiíferas en el país y los turkmenos ofrecieron apoyo tecnológico para triplicar las reservas de gas bolivianas.

El ministro de Hidrocarburos y Energía, Luis Alberto Sánchez, informó ayer desde Teherán de que la estatal National Iranian Oil Company (NIOC), que ya ha trabajado en el país, “tiene interés de trabajar nuevamente en Bolivia”. La petrolera estatal iraní está viendo la

posibilidad de instalar una oficina en Bolivia y ser operadora en proyectos hidrocarburíferos, añadió la autoridad, según una nota de prensa enviada a este medio.

Sánchez también sostuvo otro encuentro bilateral con el viceministro de Energía de Irán, Homayon Haeri, con el fin de negociar acuerdos para el desarrollo eléctrico de Bolivia. “Han manifestado el interés y han seguido de cerca los proyectos hidroeléctricos que tiene país”, puntualizó.

RESERVAS. Mientras, el presidente de Turkmenistán, Gurbangulí Berdimujamédov, manifestó que su gobierno y todo su equipo técnico apoyará a Bolivia a triplicar la renta petrolera y producción de gas. El Ministro de Hidrocarburos dijo que el Jefe de Estado turkmeno expresó esa disposición en una reunión que sostuvo con el presidente Evo Morales en la ciudad de Teherán.

“Con la tecnología y capacidad que tiene ese país, que es un referente mundial en reservas y producción de gas, indicó que él (Gurbangulí) va a apoyar con todo su equipo técnico a triplicar la producción y triplicar la renta petrolera”, subrayó. En 2014, Bolivia obtuvo una renta petrolera de \$us 5.500 millones y registró una producción de 64 millones de metros cúbicos por día (MMmcd) de gas.